

familia, de la magistratura y del estado. Se debe mucho á esa época de sabios, de santos y de famosos conquistadores; pero no lo bastante para decretarla el título de verdaderamente civilizada.

Vengamos ahora á los tiempos modernos: examinemos nuestro siglo. ¿Podemos jactarnos de que sea cumplida la civilización del siglo diez y nueve? ¿Los pueblos que se llaman cultos hoy, están verdaderamente civilizados? En la conciencia de los hombres pensadores de buena fé existe una convicción tan triste como profunda, de que es mucho lo que falta á nuestro siglo para que pueda envanecerse con justicia de una civilización completa. En vano que él intente fascinarnos y aturdirnos con el estruendo de sus máquinas y de sus adelantos industriales; en vano que quiera cegarnos con las negras y densas nubes de humo que arrojan sus soberbias fábricas y sus máquinas de vapor: á través de ese ruido, á través de ese humo, llegan á nuestros oídos los quejidos del gran doliente, de la humanidad. Es indudable que sufre, es indudable que algo le falta. Y no se nos tache por esto de que adolecemos de esa atrabilis de los espíritus descontentadizos, que parecen empeñados en no encontrar cosa alguna buena en los tiempos presentes. Nada mas lejos de nuestro modo de pensar: nada mas injusto en nuestro modo de sentir. Somos de los primeros en reconocer como muy legalizados los títulos honrosos que la humanidad agradecida ha decretado en su infalible jurado, al siglo diez y nueve. Con tanto entusiasmo como el que más, le aclamamos siglo de la luz, siglo de la ilustración. ¿Ni como podíamos desconocer la justicia con que se hace acreedor á estos relevantes dictados, sin desconocer á la vez sus portentosos progresos en el orden científico, en el industrial y aun en el moral?

En efecto: si establecemos un parangón entre lo que fué la humanidad, lo que ha sido y lo que es: si comparamos la situación científica, las creencias, costumbres é instituciones de los tiempos que nos han precedido, con los nuestros, siéntese nuestro espíritu fortalecido con una

